

RAPPORT ANNUEL 2023

© juin 2024



LA BRIQUE BURKINA

« Ce projet est formidable. Nous avons oublié tous nos soucis. On se sent content, heureux. La jeunesse vit et pense que demain sera meilleur. L'espoir d'un avenir meilleur renaît. » C'est par cette phrase prononcée par un jeune de Diapaga lors d'un match du championnat de football organisé dans le cadre de notre projet Sport et cohésion sociale que nous entamons ce rapport annuel. Depuis le début de la crise sécuritaire au Burkina Faso en 2016, chaque année semble être pire que la précédente. En 2023, le contexte national est resté marqué par la crise sécuritaire, mais à aucun moment La Brique et son équipe au Burkina n'ont cédé au désespoir. Nous n'avons pas reculé devant cette impasse sécuritaire et humanitaire. Au contraire, La Brique a trouvé à chaque fois des alternatives pour pallier aux difficultés et continuer à venir en aide à ses bénéficiaires.

1 – CENTRE D'ACCUEIL SANOR

En 2023, La Brique Burkina a pris en charge 16 enfants au centre Sanor et suivi 18 anciens pensionnaires à domicile. Le personnel encourage fortement les visites de la famille ou des proches des enfants. 122 visites sont ainsi à dénombrer en 2023. Un arbre de Noël a été créé pour les enfants lors des fêtes de fin d'année et une centaine de personnes sont également venues à Sanor à cette occasion. Différentes associations et également des groupes d'anonymes ainsi que quatre anciens pensionnaires sont venus rendre visite au centre également. Sanor bénéficie toujours d'une excellente réputation dans la région.



Un jardin potager a été mis en place sur le terrain du centre Sanor et un Centre de santé et de prévention sociale (CSPS) a également été aménagé sur la propriété. Les enfants en bénéficient directement et des consultations privées s'y déroulent également. Ce CSPS privé a comptabilisé près de 1900 consultations. C'est un réel bénéfice pour les habitants des environs qui peuvent y trouver des médicaments, des vaccins et des soins de proximité.

2 – SPORT ET PRÉVENTION

À Ouagadougou, le Sanor FC poursuit ses activités avec 35 jeunes dont 30 ont reçu une licence de footballeur amateur. Le club est classé 13^e sur 200 au niveau national, et 1^{er} sur 14 équipes dans la ligue du centre sud. Le club est encadré par 1 coach et 2 suppléants.

À l'Est, l'Association Sportive Tintaani de Diapaga (ASTD) accueille 100 jeunes garçons et 16 jeunes filles, âgés entre 8 et 21 ans. Ils et elles sont encadrés par 1 coach et 3 suppléants.

3 – VILLAGE DE KOGDANGOU

Le village de Kogdangou subit la crise sécuritaire de plein fouet et les enfants sont scolarisés pour la plupart à Diapaga. La Brique a aménagé un logement à Diapaga pour y accueillir cinq familles du village (50 personnes). Dix tonnes de maïs ont été distribuées à la population de Kogdangou et un local a été trouvé pour l'agent de santé communautaire.

4 – CSPS DE BARPOA

Le projet du CSPS à Barpoa a été clôturé le 31 mars 2023. Malgré la fin officielle du projet, La Brique poursuit l'accompagnement de cette structure qui, avec le CSPS de Diapaga est resté le seul fonctionnel dans la commune. Cette résilience a été possible grâce à La Brique dont le soutien a permis que plusieurs agents de santé restent à Diapaga et à Barpoa. 4409 personnes ont été prises en charge à Barpoa, dont 1390 âgées entre 0 et 14 ans.

5 – HYGIÈNE ET ASSAINISSEMENT

L'année 2023 correspond à l'an 3 du projet. Malgré la difficulté du contexte, notre équipe locale a réalisé nos objectifs sur le terrain : 4 nouveaux villages – Kanda1, Kanda 2, Tannoua et Diagou – ont été assainis; 402 dalles ont été fournies pour autant de nouvelles latrines; 804 tôles pour les toitures des latrines ont été fournies; 1608 visites des animateurs ont été effectuées aux domiciles des bénéficiaires; 4 villages ont célébré l'état FDAL (fin de la défécation à l'air libre) et des comités d'assainissement villageois, comprenant 16 acteurs de l'ATPC spécialement formés, ont été mis en place; 4 tonnes (49 sacs de 100kg) de vivres ont été distribuées aux 4 villages à la célébration de leur état FDAL.

5 – NOUVEAU PROJET: SPORT ET COHÉSION SOCIALE

De nombreuses personnes des communes rurales de Tansarga, Logobou, Tambaga, Namounou et Partiaga se sont déplacées à Diapaga pour fuir les attaques terroristes. Consciente des risques de conflit aux vues des tensions que cette situation provoque, La Brique a initié un nouveau projet avec pour objectif de renforcer la cohésion sociale, la résilience, l'estime de soi et le respect des autres en utilisant le sport. La première activité du projet fut une course cycliste féminine à laquelle plus de 200 femmes ont participé. « Vous pouvez constater l'engouement des femmes. Nous sommes heu-



reuses que ce projet tienne compte de nous. Il est impossible de parler de cohésion sociale sans nous », a déclaré la représentante des femmes dans la délégation spéciale de Diapaga. Ce projet Sport et cohésions sociale laisse une large place au football et à un championnat local organisé à Diapaga. Deux terrains réglementaires ont été aménagés et seize équipes ont été constituées de manière inclusive, sans considération ethnique, religieuse ou d'âge. 32 entraîneurs et 40 arbitres ont été formés et un équipement adéquat a été acheté pour chaque équipe. 35 séances de sensibilisation sur la cohésion sociale ont eu lieu pour le grand public et un collège des sages parraine le championnat.

7 – AIDE PONCTUELLE

La situation particulière que traverse le Burkina Faso a incité La Brique à agir en fournissant aux populations de l'Est une aide d'urgence concrète: 10 tonnes de maïs pour le village de Kogdangou, 200 bidons de 20 litres chacun pour les déplacés internes de Partiaga, 20 tonnes de vivres pour les autres déplacés et les volontaires pour la défense de la patrie à Diapaga et à Kantchari, deux jardins potagers pour les femmes déplacées internes de Kantchari et de Botou.

Plus que jamais, La Brique demeure auprès des populations pour rebâtir avec elles les fondements matériels et immatériels d'un Burkina faso nouveau. Nos équipes sur place sont engagées et motivées à relever les défis futurs.

LA BRIQUE SUISSE

En 2023, La Brique Suisse a organisé divers événements de soutien qui nous ont permis de récolter 42 747 CHF. En juin, une course sponsorisée a eu lieu à Epalinges, réunissant environ 50 participants motivés à courir et à soutenir notre cause. L'enthousiasme et l'engagement de chacun ont permis de récolter 5'816 CHF, marquant un beau succès pour cette première édition à Epalinges! Tout au long de l'année, nous avons également organisé trois tournois de golf, qui ont attiré un total de 135 participants. Leur passion et leur participation ont contribué à recueillir 16'350 CHF. En novembre, un souper de gala s'est tenu au prestigieux Royal Savoy de Lausanne. La générosité de nos partenaires – CeRFi et AAA – et des 120 convives présents nous a permis de réaliser un bénéfice net d'environ 19 000 CHF. Cette soirée a été un véritable triomphe, tant sur le plan financier que sur celui de la convivialité et du réseautage.

Le comité de La Brique Suisse remercie chacune et chacun, membre de l'association, donateur, donatrice ou partenaire, pour son soutien indéfectible !



COMPTES DE PROFITS ET PERTES

REVENUS	2022	2023
Revenus affectés	CHF 95 356	CHF 144 009
Centre d'accueil Sanor	CHF 24 150	CHF 20 295
Projet Kogdangou	CHF 7 429	CHF 5 897
Autres projets	CHF 63 776	CHF 171 817
Revenus non-affectés	CHF 137 745	CHF 141 778
Dons privés	CHF 33 978	CHF 45 108
Dons de fondation	CHF 25 000	CHF 25 000
Evénements	CHF 38 090	CHF 42 747
Cotisations de La Brique Suisse	CHF 1 500	CHF 1 400
Autres (IGP + divers)	CHF 22 602	CHF 8 590
Dons partenaires pour charges non facturables *	CHF 16 575	CHF 18 933
Total des revenus	CHF 397 483	CHF 285 787
CHARGES	2022	2023
Charges directes	CHF 237 946	CHF 387 816
Burkina : Centre Sanor, Sanor FC, éducation, salaires	CHF 101 368	CHF 100 412
Burkina : autres projets	CHF 128 545	CHF 281 069
Indemnités, voyages et frais divers	CHF 8 033	CHF 6 335
Charges indirectes	CHF 22 681	CHF 22 791
Frais La Brique Suisse	CHF 22 681	CHF 22 791
Total des charges	CHF 260 627	CHF 410 607
Résultat de l'exercice	CHF - 27 5727	CHF - 124 819
Dissolution des fonds affectés	CHF 41 658	CHF 123 517
Perte / Bénéfice de l'exercice	CHF 14 131	CHF - 1302

* Certains frais de La Brique Suisse, notamment les frais d'organisation du dîner de gala 2021 ou les frais liés aux lettres de nouvelles, sont couverts par un partenaire et apparaissent dans la comptabilité sous ce libellé depuis 2019.

BILAN

ACTIF	2022	2023
PostFinance	CHF 81 332	CHF 106 217
Actif transitoire	CHF 11 652	-
Débiteurs divers	CHF 2 479	-
Total de l'actif	CHF 95 463	CHF 106 217
PASSIF	2022	2023
Fonds étrangers	CHF 2 803	CHF 3 269
Créanciers divers	CHF 0	CHF 1 397
Passif transitoire	CHF 2 803	CHF 1 873
Fonds affectés	CHF 5 625	CHF 17 184
Fonds parrainages ED + ES	CHF 2 530	CHF 1 962
Fonds affectés ATPC + CSPS Barpoa	CHF 2 075	CHF 8 025
Fonds affectés autres projets	CHF 1 021	CHF 7 197
Fonds propres	CHF 87 035	CHF 85 763
Fortune en début d'exercice	CHF 62 403	CHF 76 565
Résultat de l'exercice	CHF 14 131	CHF - 1 031
Fortune en fin d'exercice	CHF 76 535	CHF 75 263
Fonds d'urgence	CHF 500	CHF 500
Réserve projets spéciaux	CHF 10 000	CHF 10 000
Total du passif	CHF 95 463	CHF 106 217

Pour l'année 2023 La Brique Suisse présente un résultat négatif de CHF -1302. La répartition des revenus est équilibrée, avec de manière exceptionnelle, des dons ordinaires qui représentent 16% des entrées.

Sans nos donateurs, nos partenaires financiers et techniques, nos membres et sans la Fedevaco, La Brique Suisse n'aurait pas pu rester présente auprès de La Brique Burkina. Cette dernière n'aurait pas continué à travailler dans le contexte si difficile que traverse le pays. Pour cela, nous adressons à chacune et chacun de nos donateurs, donatrices et partenaires notre sincère reconnaissance. La même gratitude nous vient de La Brique Burkina et de ses bénéficiaires.

IMPACT Du PROJET SPORT ET COHÉSION SOCIALE

Dans le cadre du projet « Sport et Cohésion Sociale », lancé en mai 2023, un championnat de football a débuté en octobre, divertissant les jeunes et les habitants. Ce climat plus serein a suscité la renaissance de l'espoir et auguré un meilleur avenir. Cependant, suite à une attaque terroriste en novembre 2023 en périphérie de la ville de Diapaga, le championnat a dû être temporairement interrompu, dans l'attente de conditions de sécurité renforcées pour qu'il puisse reprendre en toute quiétude.

Des jeunes de la région ont témoigné de l'importance vitale du championnat. Jouer au foot leur a sauvé la vie durant l'attaque. Voici leur témoignage :

« Nous vous disons un grand merci. C'est grâce aux matchs du championnat que nous ne sommes pas morts lors de l'attaque terroriste du 18 novembre 2023 en fin d'après-midi vers 16h00 dans la ville de Diapaga. En effet, avant le championnat, nous étions chaque jour soit à la maison soit assis dans la cour de l'école. Mais en raison des matchs, nous étions sur le terrain lorsque l'attaque terroriste a eu lieu dans notre quartier. En fouillant les maisons, les terroristes ont dit à nos femmes qu'ils recherchaient les hommes pour les tuer. Nos maisons ont été brûlées, mais nous, nous avons survécu grâce au championnat. Le football a vraiment sauvé beaucoup de gens. »

